

## **COMMUNIQUÉ DE PRESSE**

*Grenoble, le 08 avril 2022*

### **« L'architecture à l'esprit démographique » : Conférence d'exception avec Anne Lacaton, prix Pritzker 2021**

**Dans le cadre du cycle « Conférences d'exception : faire connaissance », l'Université Grenoble Alpes (UGA) reçoit Anne Lacaton, architecte co-lauréate du prix Pritzker 2021, le jeudi 14 avril 2022 à 18h à l'amphithéâtre Louis Weil sur le campus de Saint-Martin-d'Hères. Elle évoquera la philosophie de l'agence Lacaton & Vassal centrée sur une architecture à la fois technologique, innovante et écologique. Cette conférence, organisée avec l'École nationale supérieure d'architecture de Grenoble, Université Grenoble Alpes, est gratuite et ouverte à toutes et tous (sur inscription). À suivre aussi en direct sur la chaîne YouTube de l'UGA.**

#### **Des architectes au parcours remarquable**

Respectivement originaires de Nouvelle-Aquitaine en France et de Casablanca au Maroc, Anne Lacaton et Jean-Philippe Vassal sont diplômés en architecture de l'École nationale supérieure d'architecture et de paysage de Bordeaux (ENSAPBx) depuis 1980. Fondée à Bordeaux en 1987, l'agence Lacaton & Vassal s'installe à Paris en 2000. Depuis 2012, Jean-Philippe Vassal enseigne à l'Université des Arts de Berlin tandis qu'Anne Lacaton enseigne à l'Institut fédéral suisse de technologie de Zürich depuis 2017. Le duo a été lauréat de nombreux prix et distinctions dont le Grand prix national de l'architecture en 2008, la médaille d'or de l'académie d'architecture France en 2016, le Prix mondial de l'architecture durable en 2018 et plus récemment, le prix Pritzker en 2021, équivalent du prix Nobel d'architecture.

#### **Une vision humaniste de l'architecture**

Anne Lacaton et Jean-Philippe Vassal ont démontré que l'engagement pour une architecture à la fois technologique, innovante et écologique peut être poursuivi sans nostalgie. Particulièrement sensibles à la vie et l'âme des lieux, ils se revendiquent comme des architectes dont la philosophie est de travailler sur l'économie des moyens sans tomber dans une architecture vide de sens. L'École d'architecture de Nantes, le Palais de Tokyo (réhabilitation), le FRAC Nord-Pas-de-Calais sont parmi leurs édifices les plus remarquables. Le bâtiment Arts et Sciences humaines (ARSH) de l'Université Grenoble Alpes (UGA) situé sur le campus de Saint-Martin-d'Hères (SMH) est l'un de leurs premiers projets.

Leur travail reflète l'esprit démocratique de l'architecture. Non seulement ils ont défini une approche architecturale qui renouvelle l'héritage du modernisme, mais ils ont également proposé une définition ajustée du métier même d'architecte. Les espoirs et les rêves modernistes d'améliorer la vie du plus grand nombre sont revigorés par leur travail qui répond aux urgences climatiques et écologiques de notre époque, ainsi qu'aux urgences sociales, en particulier dans le domaine du logement urbain.

Ils y parviennent grâce à un puissant sens de l'espace et des matériaux qui crée une architecture aussi forte dans ses formes que dans ses convictions, aussi transparente dans son esthétique que dans son éthique. Par leur conviction que l'architecture ne se résume pas aux bâtiments, ils ont montré que l'architecture peut avoir un grand impact sur nos communautés et contribuer à la prise de conscience que nous ne sommes pas seuls.

## **Le bâtiment ARSH de l'UGA : l'exemple grenoblois de leur philosophie**

C'est dans cet état d'esprit qu'ils ont conçu en 1995 l'un des édifices de l'UGA sur le campus SMH qui abrite l'UFR ARSH de l'UGA - Art et Sciences Humaines. Cette construction reflète leur philosophie par les matériaux utilisés (béton brut, aluminium et matériaux industriels), les lignes et formes épurées, des façades lisses et des serres lumineuses, autant d'éléments qui rendent ce bâtiment faussement lisible. Deux visites de ces espaces sont organisées les 12 et 13 avril, à 12h30 en guise d'introduction à la conférence.

## **Le prix Pritzker**

Créé en 1979 par la famille Pritzker, l'une des plus riches familles des États-Unis, et leur fondation Hyatt, le prix Pritzker valorise un talent, une vision et un engagement qui ont contribué de façon significative à l'humanité et à l'environnement bâti à travers l'art de l'architecture. Les lauréats reçoivent un médaillon de bronze et une récompense de 100 000 dollars. Deux autres architectes français ont reçu cette récompense d'envergure : Christian de Portzamparc en 1994 et Jean Nouvel en 2008.

## **Infos pratiques**

>> Réserver sa place sur la [billetterie en ligne](#)

>> Le mardi 12 et le mercredi 13 avril, de 12h30 à 13h, une introduction à la conférence vous est proposée lors de la visite "L'ARSH et plus encore". Ce temps de médiation se focalisera sur l'exemple grenoblois signé de Lacaton et Vassal : le bâtiment Art et Sciences Humaines.

[En savoir plus](#)

---

## **À PROPOS**

### **L'Université Grenoble Alpes - UGA**

Dans le top 150 des meilleures universités mondiales du classement de Shanghai, ancrée sur son territoire, pluridisciplinaire et ouverte à l'international, l'UGA fait partie des 8 universités françaises labellisées initiatives d'excellence (IDEX). Elle réunit Grenoble INP, Sciences Po Grenoble, l'École nationale d'architecture de Grenoble, les composantes de l'ancienne Université Grenoble Alpes dont l'Institut national supérieur du professorat et de l'éducation de l'Académie de Grenoble (INSPE).

59 000 étudiants dont 10 000 étudiants internationaux et 2 900 doctorants, et plus de 7 700 personnels se répartissent sur plusieurs campus dans les agglomérations de Grenoble et Valence principalement. Les organismes nationaux de recherche CEA, CNRS, INRIA et INSERM sont associés encore plus étroitement à l'Université Grenoble Alpes pour développer une politique commune en recherche et valorisation à l'échelle internationale. Les relations avec l'INRAE, l'IRD et le CHU Grenoble Alpes sont également favorisées.

<https://www.univ-grenoble-alpes.fr/>

## **Le cycle « Conférences d'exception : faire connaissance »**

Depuis 2012, le cycle « Conférences d'exception : faire connaissance » offre aux étudiants et aux habitants de l'agglomération grenobloise l'opportunité de rencontrer des scientifiques et personnalités de renom (prix Nobel, médailles Fields, titulaires de chaire...). Ouvertes à tous, ces conférences mettent en lumière un domaine scientifique de la communauté universitaire de Grenoble et permettent des échanges avec la personnalité invitée. Après deux ans d'interruption due à la crise sanitaire, les conférences d'exceptions reprennent. Les architectes Anne Lacaton et Jean-Philippe Vassal, lauréats du prix Pritzker 2021, considéré comme le Prix Nobel d'architecture, sont les premiers invités de cette saison 2022.

---

## **Contact presse**

**Muriel Jakobiak-Fontana**

Directrice adjointe communication - UGA

[muriel.jakobiak@univ-grenoble-alpes.fr](mailto:muriel.jakobiak@univ-grenoble-alpes.fr) // Tél. 06 71 06 92 26